
Landeshauptstadt München, Direktorium 
Friedenstraße 40, 81660 München 

 
 
PROTOKOLL 
 
zur Sitzung des BA 15 - Trudering - Riem 
Wahlperiode 2020 - 2026 
 
am Donnerstag, 16. Mai 2024, 19.00 Uhr 

im  Kulturzentrum Trudering, Wasserburger Landstr. 32 

 

Beginn: 19:05 Uhr 

Ende: 21:37 Uhr 

Sitzungsleitung: Stefan Ziegler 

Protokoll: BA-Geschäftsstelle Ost 
 

Vorsitzender 
Stefan Ziegler 
 
 
Privat: 
Telefon: 0172/ 894 33 34 
Telefax: (089) 4 39 87 115 
E-Mail: ba@ziegler-muc.de 
 
Geschäftsstelle Ost: 
Friedenstraße 40 
81660 München 
Telefon (089) 233 – 6 14 90 
Telefax (089) 233 – 989 61490 
E-Mail: bag-ost.dir@muenchen.de 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
München, 16.05.2024 

Es erfolgten stündlich 10-minütige Belüftungspausen. 
 

Teil A - Öffentlicher Teil: 
 
1 

 
Allgemeines 

 
1.1 

 
Begrüßung und Beschlussfähigkeit 

 
Herr Ziegler begrüßt die Sachbearbeiterin der Geschäftsstelle, anwesende Bürger*innen, 
Vertreter*innen der Presse sowie die Anwesenden der Plenumssitzung.  
Zur Sitzung wurde frist- und formgerecht eingeladen. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt.  
Es sind zu Beginn der Sitzung 24 Mitglieder anwesend. Herr Sikder, Herr Diehl, Herr Dr. 
Thorspecken und Herr Schall sind entschuldigt. Herr Löffler und Herr Gehrig treten dem Plenum 
später bei. 
 
Es wird eine Schweigeminute für den verstorbenen Herrn Kostinek sen. und die in Trudering 
tödlich verunglückte Fahrradfahrerin abgehalten. 
 
1.1.1 

 
Amtsniederlegung von Frau Beate Fuchs,  
Amtseinführung von Herrn Wolfgang Alois Jungwirth 
in den Bezirksausschuss 15 Trudering-Riem 

 
Der Beschluss wird einstimmig gefasst und Herr Jungwirth stellt sich kurz vor. 
Herr Ziegler vereidigt Herrn Jungwirth; er schwört den Eid mit „so wahr mir Gott helfe“. 
Mit der Vereidigung sind nun 25 BA-Mitglieder anwesend. 
 
1.1.2 

 
Nachbesetzung in den Unterausschüssen Stadtteilentwicklung und Planung 

 
Herr Ziegler gibt bekannt, dass Herr Jungwirth als Mitglied in den UA Stadtentwicklung nachrückt. 
Dies wird einstimmig beschlossen. 
 
Herr Ziegler gibt bekannt, dass Herr Jungwirth als Mitglied in den UA Planung nachrückt. Dies 
wird einstimmig beschlossen. 
Herr Jungwirth wird ebenfalls Fraktionssprecher der FW/ÖDP-Fraktion. 
 
1.1.3 

 
Benennung eine*r Aktive-Zentren-Beauftragten 



 
Herr Ziegler schlägt Herrn Jungwirth als Aktive-Zentren-Beauftragte/n vor. Dies wird einstimmig 
beschlossen.  
 
1.1.4 

 
Nachbesetzung im Ferienausschuss 

 
Für Frau Beate Fuchs rückt Herr Jungwirth in den Ferienausschuss nach, dies wird einstimmig 
beschlossen. Die Mitglieder des Ferienausschusses sind damit wie folgt: 
Susan Beer, Eva Blomberg, Claudia Grefen, Wolfgang Jungwirth, Christopher Parry, Fahri-Cemre 
Saglam, Stephen Sikder, Dr. Sven Thorspecken, Stefan Ziegler. 
 
1.2 

 
Genehmigung der Niederschrift der letzten BA-Sitzung 

 
Die Beschlussprotokolle der Sitzung 04/24 werden ohne Änderungen einstimmig angenommen. 
 
Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
1.3 

 
Ergänzungen zur Tagesordnung 

 
Siehe Nachtragstagesordnungspunkte (N-TOP): N 7.1.7, N 7.1.8, N 9.1.5, N 9.2.2 
 
Der Dringlichkeitsantrag zur Verkürzung der Sitzung wird unter N 4.7.10 aufgenommen und im 
Anschluss direkt behandelt.  
 
Beschluss (Ergänzungen zur TO): Zustimmung, einstimmig 
 
N 4.7.10 

 
Dringlichkeitsantrag 
Verkürzung der BA-Sitzung am 16.05.2024 

  
• Beschlussempfehlung: Zustimmung inkl. Zustimmung gem. UA-Empfehlung zu 

TOP 7.5.1 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 

Folgende TOP werden somit en bloc einstimmig beschlossen: 
• 1.2, 2.1.1 – 2.1.5, 3.2.1 – 3.2.5, 3.5.1, 3.6.1, 4.2.2 
• 5.2.1, 5.3.1, 5.5.1 – 5.5.6, 5.6.1 – 5.6.3, 7.1.1 – N 7.1.8, 7.2.1 
• 7.2.3 – 7.2.5, 7.3.2, 7.4.1 – 7.4.13, 7.5.1, 8.1, 8.2 
• 9.1.2, 9.1.3, 9.2.1, 10.1.1 – 10.6.2 

 
Einer Vertreterin des Netzwerkes Morgen Netzwerk München e.V. wird das Wort erteilt. Sie stellt 
den Verein und seine Projekte vor. Alle Interessierten können für weitere Informationen Kontakt 
mit ihr aufnehmen. 
 
2 

 
Entscheidungsangelegenheiten 

 
2.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
2.1.1 

 
Stadtbezirksbudget 
Original Truderinger Böllerschützen e.V.  
Stoff für Uniform 
1.061,44€; Az. 0262.0-15-0547 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13077 

  
• Der Unterausschuss (UA) Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 



 
2.1.2 

 
(E) Stadtbezirksbudget 
Nachbarschaftswerk wagnis e.V. 
Erneuerung der Ausstattung des Veranstaltungsraums: Technik und Möbel vom 15.05. 
-30.07.2024 
3.394,00€; Az. 0262.0-15-0548 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13089 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Der Antrag wird auf Grund der Höhe 

und der nicht vorhandenen Eigenmittel diskutiert. Der UA empfiehlt auch auf 
Grund der erbrachten Eigenleistungen einstimmig Zustimmung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
2.1.3 

 
E) Stadtbezirksbudget 
Capoeira Union München e.V. 
Internationales Capoeira Festival 2024 -Motto "Frieden Fördern" vom 21. -23.06.2024 
945,00€; 0262.0-15-0550 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13159 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
2.1.4 

 
(E) Stadtbezirksbudget 
TV Riem-Dornach 
Ersatzbeschaffung für defekte Geräte  
2.000,00€; Az. 0262.0-15-0541 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12942 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
2.1.5 

 
(E) Stadtbezirksbudget 
Freunde der Freiwilligen Feuerwehr Riem von 1874 e.V.  
Beschaffung einheitlicher T-Shirts für alle aktiven Helfer zur 150-Jahrfeier vom 12. – 
14.07.2024 
867,75 Euro / Az. 0262.0-15-0552 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13253 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
Herr Löffler tritt dem Plenum bei. Es sind nun 26 BA-Mitglieder anwesend. 

 
2.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
2.2.1 

 
Weiterverfolgung der Baumaßnahme Erstausbau Erich-Giese-Straße 

  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Fortführung der Planung und die 

Wiedervorlage; vor der eigentlichen Entscheidung braucht der BA belastbare 
Informationen darüber, wie hoch die Kosten für die Erstherstellung sind und 
welchen Anteil daran wie viele Eigentümer*innen zu tragen hätten.  
Der UA bittet das Baureferat eine möglichst kostensparende Ausführung in 
Form eines verkehrsberuhigten Bereichs (Spielstraße) ohne erhöhte 
Gehbahnen oder Verlegung der Kanalisation zu prüfen, ebenso Entsiegelungen 
(im Bereich von Parkflächen) oder mögliche Baumpflanzungen.  



Der UA empfiehlt, die aktuellen jährlichen Unterhaltskosten für den Erhalt des 
Status Quo bei der Kalkulation der Erstherstellungskosten gegenzurechnen. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
2.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
2.4 

 
UA Planung 

 
2.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
2.6 

 
UA Umwelt, Energie und Klimaschutz 

 
2.7 

 
ohne Vorbereitung im UA 

 
3 

 
Anliegen von Bürger*innen 

 
3.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
3.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
3.2.1 

 
Gorch-Fock-Straße: Einrichtung eines Parkverbots gegenüber Haus-Nr. 18 
- vertagt aus der Plenumssitzung 04/24 

  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
3.2.2 

 
Huchenstraße: Sachstand zum Ausbau des Endstücks zu einem Verkehrsberuhigten 
Bereich 

  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleitung mit der Frage, ob die unter 

2.2.1 aufgeführte Rechtsprechung hier ebenso Anwendung findet. In diesem 
Fall empfiehlt der UA auch für diesen Abschnitt ein Vorgehen wie unter 2.2.1 
beschrieben. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
3.2.3 

 
Kirchtrudering / Emplstraße / Rappenweg: Einrichtung von Parkbuchtlinien und 
Anbringung von Tempomessgeräten 

  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleitung an MOR/KVÜ, allerdings nur 

im Hinblick auf die geforderte Geschwindigkeitsmessung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
3.2.4 

 
Kirchtruderinger Straße: Zunehmende Verkehrsbelastung, 
Geschwindigkeitsüberschreitungen und Lärmbelästigung 

  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Weiterleitung an MOR/KVÜ, allerdings nur 

mit der Bitte um die Rückmeldung der aktuellen Verkehrszahlen in der 
Kirchtruderinger Straße nach dem Umbau des Truderinger Ortskerns 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
3.2.5 

 
Anregung zur Gestaltung der Straßenführung und Kontrolle des Verkehrs in 
Trudering 



  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Der BA hat bereits viele Rückmeldungen 

von Seiten des MOR und der KVÜ zur verkehrlichen Situation im/rund um den 
Ortskern erhalten, zudem wird dort (von der KVÜ) regelmäßig die 
Geschwindigkeit und (von der Polizei) das Parken kontrolliert.  
Der UA macht sich daher nicht alle Punkte der Bürgerschreibens zu eigen, 
empfiehlt dennoch die Weiterleitung des Schreibens an das MOR/die KVÜ mit 
der Bitte um Übermittlung der Zahlen/Erkenntnisse aus den jüngsten 
Geschwindigkeitsmessungen in der nördlichen Bajuwarenstraße sowie im 
Truderinger Ortskern. 
Zudem bittet der BA das MOR im Sinne des Bürgerschreibens um eine aktuelle 
Einschätzung, inwieweit eine Ausweitung des verkehrsberuhigten 
Geschäftsbereichs (bzw. der dort erlaubten Geschwindigkeiten) auf die 
rückwärtigen Bereiche im Bognerhof- und Hafelhofweg (auch ohne 
großflächigen Umbau) das Verkehrsgeschehen nicht hilfreich sein könnte, um 
die Verkehrssicherheit und das Verständnis/die Einheitlichkeit der geltenden 
Regeln zu erhöhen und den Schilderwald zu reduzieren: 
Dem Antragsteller könnte zudem von Seiten der BAG die aktuelle BA-
Broschüre zum Verkehr und zur gegenseitigen Rücksichtnahme im Ortskern zur 
Verfügung gestellt werden. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
3.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
3.4 

 
UA Planung  

 
3.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
3.5.1 

 
Waldstraße / Rofanstraße: Aufwertung des Grünstreifens durch eine Tischtennisplatte 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
3.6 

 
UA Umwelt, Energie und Klimaschutz 

 
3.6.1 

 
Urbane Waldgärten: Bitte um Unterstützung bei Standortsuche 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig  

 
3.7 

 
ohne Vorberatung im UA 

 
4 

 
Anträge von BA- Mitgliedern 

 
4.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
4.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
4.2.1 

 
Adele-Konzerte auf dem Gelände der Messe München: Freikarten-Kontingente für 
Trudering, Riem und die Messestadt wieder ermöglichen und Funktionierendes 
Verkehrs- und Müllkonzept sicherstellen 
- vertagt aus der Plenumssitzung 03/24 - 



  
Im Vorlauf zur Sitzung fand zu diesem Antrag eine Sonderunterausschusssitzung statt; 
Herr Heidenhain berichtet. Die Fragen zum Thema Verkehr wurden beantwortet und 
Anregungen zum Schutz der Grünanlagen wurden mitgegeben. 
Der Antrag gilt damit als erledigt.  

 
4.2.2 

 
Projekt „Ottobahn“ für eine Verbindung zwischen den neuen Wohngebieten am 
Rappenweg, dem 5. Bauabschnitt, mit Anschluss der Riem ARCADEN und der Messe 
München 

- vertagt aus der Plenumssitzung 04/24 - 
  

• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Terminfindung für einen Sonder-UA steht 
noch an, daher Vertagung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
4.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
4.4 

 
UA Planung 

 
4.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
4.6 

 
UA Umwelt, Energie und Klimaschutz 

 
4.7 

 
ohne Vorberatung im UA 

 
4.7.1 

 
Maximale Sicherheit für Radlerinnen und Radler  

  
Der ursprüngliche CSU-Antrag ist überholt und wird daher von Herrn Parry 
zurückgezogen. Herr Ziegler berichtet, dass die Stellungnahme seitens 
Mobilitätsreferat zum Unfallgeschehen vorliegt und bereits an die BA-Mitglieder 
versendet wurde. Es ist zeitnah ein Ortstermin an der Unfallstelle geplant und er 
schlägt vor, diesen abzuwarten und im Anschluss konkrete Forderungen zu stellen. 
 

• Beschlussempfehlung: Die vorab weitergeleitete BA-Stellungnahme wird als 
Antrag beschlossen. 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
4.7.2 

 
Neue Aufteilung der Verkehrsflächen in der Schwablhofstraße / -Unterführung 

  
Herr Danner stellt den Antrag vor. 
Herr Fuchs berichtet, dass das Vorhaben bereits im Rahmen der Anhörung zur 
Masterplanung Parkmeile angestoßen wurde. Ein separater Antrag wäre sinnvoll, da 
die Zeitplanung eine andere sei. 
Herr Ziegler bittet um Ergänzung, dass eine Querung der Straße bereits vor der Kurve 
ermöglicht werden sollte.  
Herr Danner stimmt der Ergänzung zu. 
 

• Beschlussempfehlung: Zustimmung zum ergänzten Antrag 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
4.7.3 

 
Beschilderung für den Radverkehr entlang der B 304 



 
 

 
Herr Parry stellt den Antrag vor. 
 

• Beschlussempfehlung: Zustimmung 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
4.7.4 

 
Rodelhügel für die kleinen Truderingerinnen und Truderinger 

 
 

 
Herr Parry stellt den Antrag vor. 
Herr Heidenhain argumentiert, dass bereits einige Rodelhügel im Stadtbezirk 
vorhanden sind und stellt die Notwendigkeit eines weiteren Rodelhügels in Frage, 
zumal die Finanzierung nicht geklärt ist. 
Frau Beer unterstützt den Antrag und gibt zu bedenken, dass der Antrag auch einen 
Bedarf für künftige große Bauvorhaben anmeldet. 
Das eingehender Diskussion wird das Ende der Rednerliste einstimmig beschlossen. 
 

• Beschlussempfehlung: Zustimmung 
 

• Beschluss: Zustimmung, mehrheitlich (gegen 5 Stimmen) 
 
Herr Gehrig tritt dem Plenum bei. Es sind nun 27 BA-Mitglieder anwesend. 

 
4.7.5 

 
Münchner Städtepartnerschaften und andere internationale Kontakte neu beleben 
durch Förderung von Stadtteil- bzw. Stadtbezirkspartnerschaften – Trudering-Riem 
macht den Anfang und übernimmt Pilotfunktion 

  
Herr Welzel stellt den Antrag vor.  
Frau Dr. Pouvreau berichtet, dass es auf Stadtebene bereits Städtepartnerschaften gibt 
und die Stadt eine Vielzahl von Möglichkeiten hat, um sich zu vernetzen. Hingegen 
sind diese auf Bezirksebene eher begrenzt, so dass die Sinnhaftigkeit in Frage gestellt 
wird. Herr Parry gibt zu bedenken, dass aus dem Antrag nicht hervorgeht, wer die 
Kosten übernehmen soll, ob dies aus dem BA-Budget oder aus Mitteln der Stadt 
finanziert wird. Frau Dr. Weiß regt an, dass seitens des BAs Eigeninitiative vorab 
geleistet werden müsse, um engagierte Vereine oder Initiativen zu finden, die für eine 
Stadtbezirkspatenschaft bereit wären. 
Frau Schreiner schlägt vor, die Finanzierungs-, bzw. Zuständigkeitspassage aus dem 
Antrag rausnehmen (Punkt 2 Absatz 2). Herr Welzel stimmt der Änderung zu. 
Nach eingehender Diskussion wird das Ende der Rednerliste einstimmig 

 
• Beschlussempfehlung: Zustimmung zum so geänderten Antrag 

 
• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 

 
4.7.6 

 
Pilotprojekt im Straßenbegleitgrün 

  
Frau Salzmann-Brünjes stellt den Antrag vor. 

 
• Beschlussempfehlung: Vertagung in die Juni-Sitzung nach dem 

Jahresgespräch mit BAU/Gartenbau am Dienstag, den 4.Juni 2024 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
4.7.7 

 
Fassadengestaltung des Horts am Kreuzerweg 



 
 

 
Frau Salzmann-Brünjes stellt den Antrag vor. 
Herr Parry gibt zu bedenken, dass die Fassade bereits geplant und bepflanzt ist. 
Nach eingehender Diskussion wird das Ende der Rednerliste einstimmig beschlossen. 

 
• Beschlussempfehlung: Zustimmung 

 
• Beschluss: Zustimmung, mehrheitlich (gegen 10 Stimmen) 

 
4.7.8 

 
Trinkwasserbrunnen für KITAs und Schulen 

  
Frau Salzmann-Brünjes stellt den Antrag vor. 

 
• Beschlussempfehlung: Vertagung in die Juni-Sitzung nach dem 

Jahresgespräch mit BAU/Gartenbau am Dienstag, den 4.Juni 2024 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
4.7.9 

 
Baum statt Pflaster 

  
Herr Lohr stellt den Antrag vor. 
Frau Dr. Pouvreau äußerte für die Grünen-Fraktion Bedenken, insbesondere, da keine 
realistische Finanzierung des Antrags vorliege. Sie regt an den Antrag moderater zu 
gestalten und bringt Änderungsvorschläge wie Baumberatungen bei Pflanzvorhaben 
an. 

 
• Beschlussempfehlung: Vertagung und Verweis in den UA Umwelt, Energie und 

Klimaschutz 
 

• Beschluss: Zustimmung, mehrheitlich (gegen 4 Stimmen) 
 
5.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
5.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
5.2.1 

 
Friedenspromenade: 

a) Sanierung der Querungen des 2-Richtungs-Fuß-Radweg zwischen Truderinger 
Gymnasium und Florastraße 

b) Verbesserung der Markierung der Fahrradstraße zwischen Am Hockacker und 
Truderinger Gymnasium 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05395 

-Wiedervorlage aus der Plenumssitzung 12/23- 
 
 

 
 Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Kenntnisnahme, da mittlerweile beim Orts-

termin mit der Baureferentin „überholt/aufgegriffen“ 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
5.2.2 

 
Lademöglichkeiten für Elektroräder nachrüsten 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01485 



  
 Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Der UA bedauert die lange Bearbeitungs-

zeit und empfiehlt ein Pilotprojekt für eine öffentlich zugängliche Ladestation für 
E-Mobile am/vor dem ASZ in der Friedenspromenade 

 
Herr Dr. Kronawitter schlägt folgende Formulierung vor: 
„Die LHM wird gebeten, am CARITAS-Promenadentreff und am ASZ-Riem Lademög-
lichkeiten für Elektro-Mobile zu schaffen. 
Elektromobile (auch als Seniorenmobile bekannt) sind in einem Stadtbezirk wie Tru-
dering-Riem nahezu ideal geeignet, mobilitätseingeschränkten Personen eine umwelt-
freundliche individuelle Mobilität zu sichern. Üblicherweise ist der Radius in der Praxis 
unter 10 km (Nahbereich). Allerdings fährt auch immer die Sorge um die Batteriekapa-
zität mit, insbesondere wenn die Akkus schon einige Jahre alt sind. Außerdem sind bei 
preiswerten Modellen immer noch Bleiakkus im Einsatz, die von vornherein eine gerin-
gere Reichweite bieten, aber weniger entzündungsgefährdet sind wie Lithium-Ionen-
Akkus. 
Hier wäre es hilfreich, unterwegs eine Nachlademöglichkeit zu haben, wozu eine einfa-
che Schukosteckdose reicht. 
 
Gerade Senioren-Treffs wie der Promenadentreff und das ASZ Riem bieten sich hier 
als Nachladestandorte an. Über einfache Zeitschaltuhren ließe sich die Nachladefunk-
tion auf die Betriebszeit der Einrichtung beschränken. Der Strombedarf von E-Mobilen 
ist vergleichsweise gering (< 100 W) und nicht mit dem Bedarf von E-Autos zu verglei-
chen. Zumindest für eine Pilotphase sollte daher das Nachladen kostenlos für E-Mobil-
Nutzende sein. Schön wäre es, wenn die SWM hierfür Solarstrom zur Verfügung stel-
len könnten. 
Letztlich stellt dieses Projekt auch einen kleinen Beitrag zur Mobilitätswende dar.“ 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung als neuer BA-Antrag): Zustimmung, einstimmig 

 
5.2.3 

 
Neugestaltung des Knotenpunkts Wasserburger Landstraße / Rotkehlchenweg 
stadteinwärts, Rückbau der ampelfreien Abbiegespur 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01102 

  
 Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Der UA bedauert die lange Bearbeitungs-

zeit und möchte vom MOR die erwähnte Priorisierungsliste zum Rückbau der 
freilaufenden Rechtsabbieger im Stadtgebiet und eine weitergehende Antwort 
erhalten. Im Antrag waren neben den Fragen der Verkehrssicherheit eine 
ganze Reihe von Gründen aufgeführt worden, die für einen Rückbau an dieser 
Stelle sprechen und die nicht weiter gewürdigt/bearbeitet wurden. 

 
Herr Parry regt an, die Beschlussfassung zu vertagen, bis die TSV Halle neu geplant 
und gebaut wurde. 
Herr Heidenhain gibt zu bedenken, dass die Verkehrssicherheit unabhängig zu dem 
geplanten Neubau der TSV Halle behandelt werden könne. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, mehrheitlich (gegen 5 Stimmen) 

 
5.2.4 

 
Grundschule Turnerstraße: Einrichtung eines zusätzlichen (dritten) Zugang zum 
Schulgelände an der Waldtruderinger Straße 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05146 



  
• Der UA Bau und Mobilität empfiehlt: Der UA bedauert die abschlägige Antwort 

des RBS und stellt die folgende Rückfrage: „Da offenkundig erst kürzlich 
innerhalb des östlichen (laut Antwortschreiben der Kita am Hochstand 
zugehörigen) Zugangsstreifens von der Waldtruderinger Straße in Richtung 
Schulgelände eine weitere Einzäunung um das Kita-Gelände eingezogen 
wurde drängt sich die Frage auf, ob dies nicht genau die nötige Voraussetzung 
dafür wäre, um den aus vielerlei Gründen im Antrag bzw. beim Ortstermin 
aufgeführten sinnvollen zusätzlichen Eingang auf das Gelände der 
Turnerschule doch noch baulich zu schaffen. Wir bitten dies im Sinne der 
Verkehrssicherheit der Schulkinder wohlwollend und mit Einbeziehung der 
Schulfamilie zu prüfen.“ 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
5.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
5.3.1 

 
Raum für bürgerschaftliches Engagement im Ortskern schaffen: Zwischennutzung der 
freien Räumlichkeiten im ehemaligen Truderinger Rathaus ermöglichen! 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 04180 

  
 Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt, 

dass das Kommunalreferat dem Wunsch der Initiative „Trudering im Wandel“ 
entspricht, wie folgt: 

o ein separater bzw. direkten Mietvertrag soll abgeschlossen werden (d.h. 
nicht als Untermieter des Kreisjugendrings) 

o die Miete soll 3,00 € / m² betragen (wie bei Kreisjugendring) 
o Trudering im Wandel soll die die Räume im Erdgeschoss erhalten, damit 

ältere Mitbürger*innen, Mütter mit Kinder etc. die Räume barrierefrei er-
reichen können. 

Die Pfadfinder*innen sollen die beiden Räume im ersten Obergeschoss erhal-
ten. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
5.4 

 
UA Planung 

 
5.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
5.5.1 

 
SC Arcadia: Aufrechterhaltung des Trainings- und Spielbetriebs 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05289 
- vertagt aus der Plenumssitzung 04/24 - 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Die ablehnende Haltung bleibt. 

Die Lösung ist weiter unbefriedigend, aber aus Sicht des SC Arcadia zu 
akzeptieren. Der UA empfiehlt einstimmig Kenntnisnahme. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
5.5.2 

 
Finanzierung von Kursen für Schulen zur Digitalen Bildung 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06313 
- vertagt aus der Plenumssitzung 04/24 - 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Auf Grund der Zuständigkeiten 

für die finanziellen Mittel (Land) empfiehlt der UA einstimmig Kenntnisnahme. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 



 
5.5.3 

 
Prävention von sexuellen Übergriffen 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06128 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Kenntnisnahme   

 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
5.5.4 

 
Nachmittäglichen Betreuung der Schulkinder in der Grundschule Lehrer-Götz-Weg 21 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03804 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Der aktuelle Vorgang beschäftigt 

den BA seit 2023. Es sollen nun weitere Ausbaumöglichkeiten geprüft werden.  
Der UA empfiehlt einstimmig Kenntnisnahme. 
 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
5.5.5 

 
Experimente-Busse 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06520 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Vertagung in den Juni, um mit 

Herrn Brand bilaterale Abstimmungen durchführen zu können (Frau Blomberg 
kümmert sich). 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
5.5.6 

 
Sozial – Mit Sicherheit: Antragspaket für Prävention und Bekämpfung von 
Jugendkriminalität 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06160 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
5.6 

 
UA Umwelt, Energie und Klimaschutz 

 
5.6.1 

 
Helsinkistraße: Vermüllung des Grünstreifens / Anbringung von zusätzlichen 
Mülleimern 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06410 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
5.6.2 

 
Waldtrudering: Renaturierung des Teichs in der Heuluss 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Kenntnisnahme, einstimmig 

 
5.6.3 

 
Tiny Forests auch in München und Trudering-Riem 
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05477 
- vertagt aus der Plenumssitzung 09/23 - 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Kenntnisnahme, einstimmig 

 
5.7 

 
ohne Vorberatung im UA 



 
6 

 
Bürger-/Einwohnerversammlung 

 
7 

 
Anhörungsfälle der Verwaltung 

 
7.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
7.1.1 

 
Veranstaltung auf öffentlichem Grund und in Grünanlagen: "Tanz. Die. Invasion." am 
Willy-Brandt-Platz am 06.06. - 08.06.2024 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.1.2 

 
Kreillerstraße/Bajuwarenstraße: Anhörungsverfahren und Information zur 
Neuausschreibung der City-Light-Säulen 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.1.3 

 
Ergänzung der BA-Satzung: Anhörungsrecht bei Sportentwicklungsplanung 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.1.4 

 
Veranstaltung im Freien und geschl. Räumen auf Privatgrund und in einer städtischen 
Grünanlage: „Spielfest zum Weltspieltag“ am Truderinger Festplatz am 28.05.2024 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.1.5 

 
Veranstaltung auf stadteigenem Grund: Zirkus Busch-Roland an der Olof-Palme-
Straße / Joseph-Wild-Straße vom 10.06. - 14.07.2024 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.1.6 

 
Veranstaltung in städtischen Grünanlagen: Stadtteilwoche Trudering-Riem des 
Kulturreferats der LHM im Riemer Park im Zeitraum 06.- 12.06.2024 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
N 7.1.7 

 
Veranstaltung in städtischen Grünanlagen: Bühne des Kreisjugendring im 
Rahmen der Stadtteilwoche am Kopfbau (Werner-Eckert-Str.1) vom 07.05.2024 
(Auf- und Abbau: 06.05. bis 08.05.24) 

  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
 Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
N 7.1.8 

 
Veranstaltung im Freien auf Privatgrund und in einer städtischen Grünanlage: 
"Oldtimertreffen und Sommerfest" am Trudinger Festplatz am 06.07.2024 



  
• Der UA Budget und Allgemeines empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
7.2.1 

 
Paul-Wassermann-Straße: Einrichtung eines Haltverbots (Hol- und Bringzone) 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung  

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.2.2 

 
Fahrradstraßen - Pilotrouten 
Ergebnisse der Evaluation der Pilotrouten und Empfehlung zum weiteren Vorgehen 
bezüglich Fahrradstraßen 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Vertagung neben einer im UA 

aus Zeitgründen nicht möglichen inhaltlichen Auseinandersetzung mit der 
umfangreichen Vorlage bleiben derzeit noch Fragen zum lediglich 
„aufgegriffenen“ aber nicht wirklich behandelten BA-Antrag in Sachen 
Fahrradzonen. 

 
Herr Heidenhain schlägt Zustimmung zur Beschlussvorlage unter der Maßgabe vor, 
dass der BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01100 „Truderinger-Riemer Fahrradoffensive Teil 4 – 
Aufbau eines sicheren und dichten Rad-Vorrang-Netzes für Alltags-, Schul- und 
Freizeitverkehr innerhalb des 15. Stadtbezirks und in benachbarte Stadtbezirke bzw. 
Nachbar-Kommunen“ aufgegriffen und inhaltlich beantwortet wird. 
Der BA betont ebenfalls, dass der BA-Antrag Nr. 20-26 / B 0036 nur aufgegriffen und 
nicht erledigt ist. 
 

• Beschluss (Zustimmung mit o.g. Maßgabe): Zustimmung, einstimmig 
 
7.2.3 

 
Schatzbogen / Stahlgruberring: Austausch einer Lichtsignalanlage (LSA) 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung 

 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.2.4 

 
Helsinkistraße / Lehrer-Wirth-Straße: Anbringen von Gefahrzeichen „Achtung Kinder“ 
und „Achtung Radfahrer" 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung 

 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.2.5 

 
Kopenhagenstraße: Einrichtung eines personenbezogenen Behindertenparkplatzes 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Zustimmung 

 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
7.3.1 

 
Bebauungsplan mit Grünordnung Nr. 2119 
Fauststraße (südlich), östlich des Schanderlweges (Teiländerung der Bebauungspläne 
Nr. 1209 und Nr. 600): Satzungsbeschluss sowie Bürgerversammlungsempfehlungen 
und -anfrage- 



 
 

 
• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Herr Danner teilt mit, dass die Fraktion 

der GRÜNEN die Bebauung ablehnen. Beschlussempfehlung, mehrheitlich (5 : 
3): Dem Teil B der Vorlage (Bürgerversammlungsempfehlungen und 
Bürgerversammlungsanfrage) wird zugestimmt. Aufruf im Plenum. 

 
Nach eingehender Diskussion wird das Ende der Debatte einstimmig beschlossen. 

 
• Beschluss (Zustimmung gem. UA-Empfehlung): Zustimmung, mehrheitlich 

(gegen 10 Stimmen der Grünen- und ÖDP/FW-Fraktion) 
 
7.3.2 

 
Gemeinde Haar: 44. Änderung des Flächennutzungsplanes 

 
 

 
• Der UA Stadtteilentwicklung empfiehlt: Zustimmung 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4 

 
UA Planung 

 
7.4.1 

 
Heilwigstr. 14 - Neubau von einem Wohnheim für Studierende (20 WE) sowie einem 
Mehrfamilienhaus (14 WE) mit Tiefgarage 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Frau Miehle klärt auf, dass es laut LBK generell 

stadtweit die Tendenz zu Kleinstwohnungen respektive zu 
Studentenwohnheimen (keine Stellplatzpflicht als Sonderbau ) gibt. Laut LBK 
soll die rückwärtige Bebauung nach einem Gerichtsurteil rechtmäßig sein. Ein 
Anwohner gibt zu bedenken, dass derzeit die Parkplatzsituation in der 
Heilwigstraße „desaströs“ sei. Die derzeitigen Anwohnenden berichten, dass es 
jetzt schon zu Schwierigkeiten bei der täglichen Parkplatzsuche gibt. Die LBK 
will erreichen, dass im Grundbuch eine Dienstbarkeit bzgl. 
Studierendenwohnheim eingetragen wird. 
 
Das Gremium hat Zweifel, ob diese massive Nachverdichtung (34 WE) in diese 
Umgebungsbebauung passt. Das Gremium fordert eine niedrigere 
Nutzungsdichte - sogleich das Gremium die Wichtigkeit der bedarfsgerechten 
Wohnungen für Studierenden u.ä. Nutzergruppen anerkennt. Zudem fordert das 
Gremium bei dieser Neuplanung ein Konzept nach „Wohnen ohne Auto“ zu 
hinterlegen. Der Bauantrag wird einstimmig abgelehnt. 
 
Zudem empfiehlt das Gremium der LBK bzw. dem Planungsreferat den 
juristischen Weg zur Erwirkung einer geringeren Nutzungsdichte nicht zu 
scheuen. 
 
Das Gremium fordert überdies eine Stellungnahme von PLAN, wie die 
Stadtverwaltung mit der Nachverdichtung mit dem Instrument 
„Studierendenwohnheim“ bzw. Wohnanlagen mit einer solch großen 
Nutzungsdichte in (Garten)stadtrandgebieten umgehen will. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.2 

 
Karpatenstr. 8 - Um- / Neubau eines Wohngebäudes mit 6 Einheiten 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.3 

 
Ickelsamerstr. - Neubau eines Mehrfamilienhauses mit Tiefgarage - VORBESCHEID 



  
• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig. Das Gremium hat Zweifel ob 

der massive Baukörper sich in die Umgebungsbebauung einfügt. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.4.4 

 
Hochkönigstr. - Neubau eines Mehrfamilienhauses mit 5 Wohneinheiten, Keller und 
zugehörigen Stellplätzen für Auto und Fahrrad 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.5 

 
Fährtwegl 1 - Neubau eines Mehrfamilienhauses mit Tiefgarage - VORBESCHEID 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig. Zudem weist das Gremium 

auf den Antrag hin, der letzten Monat einstimmig beschlossen wurde, wonach 
B-Pläne für die Wabula gefordert werden. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.4.6 

 
Zehntfeldstr. 169 - Neubau einer Wohnanlage mit Tiefgarage - VORBESCHEID 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.7 

 
Waldtruderinger Str. 5 - Neubau von 4 Wohneinheiten, Zweifamilienhaus der 
Gebäudeklasse 2 mit angebautem Reihenhaus der Gebäudeklasse 2 und 
Einfamilienhaus der Gebäudeklasse 1 mit Stellplätzen und Nebenanlagen 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig aufgrund der hinteren 

Bebauung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.4.8 

 
Matterhornstr. 26 - Neubau eines Dreispänners und zweier Doppelhäuser mit 3 
Garagen und 4 Carports 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig, mit der Maßgabe, dass die 

feste Garage im hinteren Bereich durch ein Carport bzw. ein Stellplatz ersetzt 
werden soll, damit der Baum Nr. 17 erhalten werden kann. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.4.9 

 
Schwedensteinstr. 50 - Neubau dreier Reihenhäuser mit Garagen, Abbruch eines 
Wohnhauses 

 
 

 
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig. Das Gremium regt an die 

Garage zu begrünen und die Zufahrt zu dieser mit Rasengittersteinen zu 
pflastern. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.4.10 

 
Linnenbrüggerstr. 25 - Neubau eines Studentenwohnheimes mit 18 Studenten-
Apartments sowie zwei Duplexgaragen (4 Stpl.) 

 
 

 
• Der UA Planung empfiehlt: Das Gremium hat Zweifel ob diese massive 

Nachverdichtung mit diesem großen Baukörper in diese Umgebungsbebauung 



passt. Das Gremium fordert eine niedrigere Nutzungsdichte sogleich das 
Gremium die Wichtigkeit der bedarfsgerechten Wohnungen für Studierenden 
anerkennt. Zudem fordert das Gremium bei dieser Neuplanung ein Konzept 
nach „Wohnen ohne Auto“ zu hinterlegen. Weiteres s.a. TOP 7.4.1. Der 
Bauantrag wird einstimmig abgelehnt. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.11 

 
Friedenspromenade 92 - Neubau eines Mehrfamilienhauses (9 WE) mit Garagen 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Herr Stöckl stellt das Bauvorhaben kurz vor. Das 

Gremium stellt fest, dass die Änderungen gemäß Wunsch des BAs 
durchgeführt wurden und stimmt der Textur nach kurzer Diskussion einstimmig 
zu. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.12 

 
Bajuwarenstr. 15 - Neubau eines Mehrfamilienhauses mit Doppeltriplexgarage - 
ÄNDERUNGSANTRAG zu 1.2-2022-5713-32 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Zustimmung einstimmig 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.4.13 

 
Otto-Lederer-Weg 50 - Neubau von 4 Reihenhäusern mit 4 Stellplätzen 

  
• Der UA Planung empfiehlt: Ablehnung einstimmig. Der langgezogene 

Baukörper fügt sich nicht in die Umgebungsbebauung ein. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
7.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
7.5.1 

 
Neueröffnung von Unterkünften zur Unterbringung Geflüchteter an den Standorten  
- Gundermannstraße Ost FlstNr. 1070/106  
- Stolzhofstraße 23 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13243 

  
• Der UA Schule, Soziales und Kultur empfiehlt: Zustimmung 

 
 Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
7.6 

 
UA Umwelt, Energie und Klimaschutz 

 
7.6.1 

 
Friedenspromenade: Errichtung einer neuen Netztrafostation 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Vorerst Ablehnung mit 

Bitte um Erklärung, weshalb die vorhandene Trafostation nicht aufgerüstet und 
weiterbetrieben werden kann; telefonische Anfrage bis Donnerstag durch UA-
Vorsitzende. Besondere Bedenken liegen vor, da sich die Trafostation auf dem 
Grünstreifen in der geplanten Parkmeile befindet. 

 
Herr Kronawitter plädiert, dass der aktuelle Standort der Netztrafostation passend ist 
und die bestehende Anlage unbedingt saniert werden sollte. Er plädiert für die 
Ablehnung der Versetzung. Die SWM wird darauf hingewiesen, dass eine Bebauung 
des Grünstreifens für die Masterplanung Parkmeilen relevant ist und das Vorhaben 
daher mit dem Referat für Stadtplanung und Bauordnung abgestimmt werden muss. 
Die SWM wird ebenfalls gebeten, die endgültige Entscheidung mitzuteilen.  



 
• Beschluss (Ablehnung gem. Vorschlag): Zustimmung, einstimmig 

 
7.6.2 

 
Bajuwarenpark: Standortbeurteilung zur Errichtung einer WC-Anlage 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Aufruf im Vollgremium mit 

Stellungnahme von Regina Schreiner als Ortskundige. 
 
Nach eingehender Diskussion wird festgestellt, dass die Standorte mäßig geeignet 
sind. Nachdem sich der BA jedoch seit vielen Jahren für öffentliche Toiletten einsetzt, 
wird eine Ablehnung der Planung nicht gewünscht. 
Herr Ziegler schlägt die Vertagung in den Unterausschuss vor. 

 
 Beschluss (Vertagung): Zustimmung, einstimmig 

 
8 

 
Baumfällungen 

 
8.1 

 
Bereits genehmigte Fällungen durch die Untere Naturschutzbehörde 

 
 

 
Gartenstadtstr. 13 
Lachenmeyrstr. 16 
Rotkehlchenweg 11  
Tangastr. 4b 
Togostr. 45a 
Postweg 47 
Sonnenspitzstr. 5 
Gerstäckerstr. 26 
Elritzenstr. 16 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
8.2 

 
Beantragte Baumfällungen 

 
(1) 

 
Am Messesee 2 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Gefällt werden soll eine 

Esche (SU 127 cm) auf dem Gelände der Messe München, aufgrund einer 
Bauwerkserhaltung. Zur Fugensanierung muss im Pflanzbereich 
ausgeschachtet werden, sodass Baum nicht erhalten werden kann. 
Zustimmung mit Ersatzpflanzung. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
(2) 

 
Friedenspromenade 92 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: (Plan, MFH für 9 Parteien 

mit TG): Es sollen 2 Obstbäume (StU 173 Süßkirsche, 137 Zwetschge) und 1 
mehrstämmiger Holunder gefällt werden. Nr. 1 ist im Gebäudebereich, Nr. 2 
nicht erhaltenswert, Nr. 3 knapp neben der TG im Nachbargrundstück, also 
Zustimmung zu allen. Im FFG sind 4 Neupflanzungen vorgesehen. Bem: Die 
TG ist weitgehend, wenn auch nicht total unter dem geplanten Gebäude. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(3) 

 
Gerstäckerstr. 22 



  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Die Bäume 1 (Tanne 95 

cm) und 2 (Kiefer 110/50 cm) haben wir schon genehmigt, falls die TG so 
umfangreich erlaubt wird, Bäume 3 (Fichte 103 cm) und 4 (Kiefer 112 cm) 
haben wir abgelehnt. Es heißt, sie würden das Bauvorhaben behindern und 
wären sturmgefährdet. Die Einfahrt ist breit genug für Baufahrzeuge, Anzeichen 
von Sturmschäden sind nicht erkennbar. Also weiterhin Ablehnung von 3 und 4. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(4) 

 
Heilwigstr. 14 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Den Eingriff in den 

rückwärtigen südwestlichen Baumbestand sehen wir sehr kritisch und äußern 
den Wunsch nach Erhalt und Schonung der Großbäume. 
Nach Ortstermin am 26. Februar 2024 mit der zuständigen Richterin auf dem 
Nachbargrundstück Heilwigstraße 10a Kenntnis vom Baurecht auf den 
benachbarten Grundstücken aufgrund der bereits vorhandenen rückwärtigen 
Bebauung im Quartier 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(5) 

 
Ickelsamerstr. 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Es handelt sich um ein 

Bauvorhaben. Es sollen zwei Trauerweiden gefällt werden, der restliche 
Baumbestand bleibt erhalten oder ist nicht geschützt. Da kein 
Freiflächengestaltungsplan vorliegt, Zustimmung unter der Bedingung, dass 
eine adäquate Ersatzbepflanzung gewährleistet ist. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(6) 

 
Iltisstraße 80 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Die Kiefer (65) steht gut 

da, lediglich die Krone macht einen etwas "dünnen" Eindruck. Ein Schiefstand 
ist augenscheinlich ebenfalls nicht zu erkennen. Es zeigt sich eine leichte 
Biegung des Stammes, welche aber wohl vom Wachstum stammt. 
Abgebrochene Äste können ebenfalls nicht erkannt werden, jedoch ein 
Zuschnitt einzelner Äste: Ablehnung vorbehaltlich eines nachweisbaren 
Krankheitsbefalls. 
 
Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
(7) 

 
Kathreinweg 8 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Die Fichte (135) steht 

augenscheinlich gut verwurzelt im Boden, bisher keine Schädigungen zu 
erkennen. Ebenso kein Schiefstand zu erkennen. Lediglich weist der Stamm 
eine leichte Biegung auf, welche aber von dessen Wachstum stammt und 
schon Jahre zurückliegen muss, da diese sich auf einer Höhe von ca. 1,5-2m 
befindet: Ablehnung vorbehaltlich Gefährdung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(8) 

 
Kothieringerstr. 8. 



  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Die drei Kiefern 

(180/150/150) und die Fichte (180) haben sichtbar ihren Zenith überschritten, 
wirken jedoch nicht so, dass ich sie fällen würde. Ich empfehle daher 
Ablehnung vorbehaltlich einer Risikoprüfung, welche ich aufgrund der etwas 
größeren, abfallenden Äste empfehle. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(9) 

 
Leonhardiweg 19 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Beantragt sind drei 

Fichten, Baum 1, 2 und 3 und drei Thujen, Baum 4, 5 und 6. Grund für die 
Fällung sind zwei Buchen in unmittelbarer Nachbarschaft der Bäume, die zu 
wenig Licht erhalten und sich deshalb nicht richtig entfalten können. Alle Bäume 
machen einen gesunden Zustand. Ablehnung. Als Alternative sollte ein 
Pflegeschnitt erwogen werden, damit die Buchen weniger verschattet werden. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(10) 

 
Linnenbrüggerstr. 25 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Ein Bauvorhaben. Drei von 

neun Bäumen sollen gefällt werden, alle im Baukörper oder in der Zufahrt: 
Sandbirke (146), Fichte (134), Wacholder (mehrstämmig). Es wird eine 
Vogelkirsche, eine Mehlbeere sowie großzügig Sträucher nachgepflanzt. 
Zustimmung. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(11) 

 
Matterhornstr. 26 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Bei der Baumsituation hat 

sich nichts geändert: Es handelt sich um dieselben Fällanträge, unter diesen 
finden sich weiterhin einige Falschbenennungen (Lärche statt Hainbuche und 
Ahorn statt Kastanie), weiterhin werden einzelne Bäume nicht als zu fällende 
gekennzeichnet, aber auf deren Standort sind Ersatzpflanzungen geplant; 
daher Verweis auf die Stellungnahme vom April. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(12) 

 
Schneebergstr. 25a 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Birke (150) in der Tat in 

mäßig bis wenig vitalem Zustand; einige Äste ganz kahl; die Astspitzen 
tendenziell kahl; im Stammbereich dunkle Rissen, aus denen Harz austritt; im 
Falle einer Bruchgefahr Zustimmung zur Fällung. Wunsch nach Anerkennung 
der nebenstehenden Kastanie als Ersatzpflanzung sinnvoll, die dann den 
Standort übernehmen und sich entfalten wird: Zustimmung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(13) 

 
St.-Augustinus-Str. 64 



  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Vor Ort zeigt sich die 

Douglasie (115) tatsächlich in mäßig vitalem Zustand; einige lichte Stellen 
zwischen den Ästen, an einigen Stellen dünne Benadelung; wenige Stellen mit 
ganz abgestorbenem braunem Astwerk: im Falle einer Bruchgefahr 
Zustimmung zur Fällung. Wunsch des Eigentümers nach Ersatzpflanzung eines 
Obstbaums: Zustimmung 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(14) 

 
Stahlgruberring 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Errichtung eines 

Gebäudekomplexes mit Büronutzung, Gewerbefläche und Tiefgarage. Kein 
FFG vorhanden. Gefällt werden sollen 25 Bäume, die unter die 
Baumschutzverordnung fallen. Alle Bäume liegen im Bereich des geplanten 
Baukörpers, mit Ausnahme der Bäume 47 (Spitzahorn, SU 127cm) 48 
(Spitzahorn, SU 150 cm) und 9 (Vogelkirsche, SU 120 cm), die am Rand der 
Bebauung liegen. Ablehnung. 
(Ruth Pouvreau) Bereits zur Besprechung im April 2024 beim Jour Fixe in der 
LBK: vorgelegte Planung umfasst das ganze Grundstück einschließlich der 
mittig stehenden großen Bäume; bei einer Planung mit zwei Bauriegeln könnte 
hingegen ein gewisser Anteil des mittig stehenden Baumbestands zu großen 
Teilen geschont und erhalten bleiben;  
bei Einhaltung eines Abstands zum Grundstückrand könnte auch ein Großteil 
des randständigen Baumbestandes erhalten bleiben. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(15) 

 
Von-Heydebreck-Str.16 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Der Silberahorn (100) ist 

von der Straße aus nicht zu beurteilen. Unter Berücksichtigung der Angaben 
und der Bilder wohl nur eingeschränkt erhaltenswert. Insofern Zustimmung zur 
Fällung und Ersatzpflanzung an geeigneter Stelle auf dem Grundstück. 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(16) 

 
Wachtelweg 7 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Walnuss (110) vital und 

erhaltenswert; eine mögliche Beschädigung der TG-Abdichtung ist von außen 
nicht beurteilbar; es sollte eine fachkundige Beurteilung durch die UNB 
erfolgen, insbesondere auch zu alternativen Maßnahmen zum Schutz der 
Tiefgarage: vorerst Ablehnung einer Fällung unter Vorbehalt einer weiteren 
eingehenden Prüfung durch die UNB 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
(17) 

 
Zehntfeldstr. 169 

  
• Der UA Umwelt, Energie und Klimaschutz empfiehlt: Wir nehmen erfreut zur 

Kenntnis, dass durch die Umplanung des nördlichen Gebäudes in L-Form nun 
die hinteren Rotbuchen erhalten bleiben; weiterhin bemängelt werden die hohe 
Versiegelung und die Tiefgaragen zwischen den Gebäuden; weiterhin (wegen 
Vorbescheid) fehlender FFG 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 



 
9 

 
Berichte des/der Vorsitzenden, der Beauftragten und Termine 

 
9.1 

 
Berichte des/der Vorsitzenden 

 
9.1.1 

 
Terminankündigungen 

  
Am 28.05.2024 findet um 14 Uhr die Eröffnung des Weltspieltages am Kulturzentrums 
statt. 
Am 05.06.2024 um 16:30 Uhr ist eine Infoveranstaltung zum Thema 
Grünpatenschaften / Begrünungsmöglichkeiten im öffentlichen Raum im Vorlauf zum 
BA-Vorsitzendentreff geplant. Herr Ziegler meldet Frau Dr. Weiß und Herrn Jungwirth 
als Interessenten an. 
Am 06.06.2024 wird um 19:15 Uhr die Stadtteilwoche im Zirkuszelt eröffnet. 
Am 07.06.2024 findet um 14 Uhr der Tag der offenen Tür des MVHS-Stadtteilzentrums 
mit der Einweihung der Gedenkwand für Paul Wassermann statt. 
Am 08.06.2024 findet von 10 bis 17 Uhr im Rahmen der Stadtteilwoche das 
Schafkopfrennen in der Kultur-Etage statt. 
Am 11.06.2024 findet um 17 Uhr das Dialogforum des Brenner Nordzulaufs BNZ statt. 
Am 20.06.2024 findet die Eröffnung des Haarer Volksfests sowie die nächste BA-
Sitzung statt. 
Am 27.06.2024 findet um 18.30 Uhr die Infoveranstaltung des Sozialreferats für alle 
BAs statt. Herr Eßmann und Frau Pouvreau werden von der BAG angemeldet. 
Der BA wird bezüglich einer Reservierung für einen gemeinsamen Wiesn-Besuch 
angefragt. Herr Ziegler schlägt den 4. Oktober, ersatzweise 28. September oder 5. 
Oktober, jeweils um 17:00 Uhr, vor. 
 

• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 
 

• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 
 
9.1.2 

 
Veranstaltung auf öffentlichem Verkehrsgrund: Tag der Ersten Hilfe am 20.07.2024 auf 
dem Willy-Brandt-Platz 
Vorabstellungnahme nach § 20 Abs. 1 BA-Satzung 

  
• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 

 
9.1.3 

 
Truderinger Festwiese: Abstimmung eines neuen Schildstandortes 

  
• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 

 
9.1.4 

 
Sachstand zum Sonder-UA "Kommunale Wärmeplanung" 

  
Herr Ziegler berichtet, dass die SWM die Teilnahme an einer Informationsveranstaltung 
abgelehnt hat. Nachdem der Oberbürgermeister hierzu erneut befragt wurde, findet der 
Termin doch noch statt. 
Angedacht ist Donnerstag, der 13.06.2024 im Kulturzentrum Trudering. 

 
• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 

 
N 9.1.5 

 
Sofortmaßnahmen für die Wasserwacht am Riemer See 



  
Die erforderlichen Maßnahmen für das Gebäude und das Gelände der Wasserwacht 
können nicht aus dem Budget des laufenden Unterhalts umgesetzt werden; weitere 
Ortstermine werden außerdem abgelehnt.  
Die Grünen-Stadtratsfraktion kündigte bereits an, dass die Forderungen aus 
finanziellen Gründen in absehbarer Zeit nicht umgesetzt werden können. 
Da der 2. Bürgermeister die Stadtteilwoche in Trudering eröffnet, schlägt Herr Ziegler 
vor, im Anschluss oder im Vorgang um einen Ortstermin zur Besichtigung zu bitten. 

 
• Beschlussempfehlung: Zustimmung 

 
• Beschluss: Zustimmung, einstimmig 

 
9.2 

 
Berichte der UA-Vorsitzenden und Beauftragten 

 
9.2.1 

 
Solalindenstraße 50: Anfrage zur Aufnahme des Gebäudes als Denkmal 

  
• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
N 9.2.2 

 
Aktueller Sachstand zur Schulwegsicherheit am Gymnasium Riem 

  
Herr Heidenhain berichtet. 
 

• Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 
 

• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 
 
10 

 
Unterrichtungen 

 
10.1 

 
UA Budget und Allgemeines 

 
10.1.1 

 
Olympia Reitanlagen Riem: Übersicht der Veranstaltungstermine 2024 

 
10.1.2 

 
Willy-Brandt-Platz: Unveränderte Fortführung eines Gaststättenbetriebes 

 
10.2 

 
UA Bau und Mobilität 

 
10.2.1 

 
Birthälmer Straße: Baumaßnahme wegen Erneuerung einer Trinkwasserleitung  

 
10.2.2 

 
Ladeinfrastruktur für Pkw in München – weiteres Vorgehen zur Umsetzung auf 
öffentlichem Grund 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12728 

 
10.2.3 

 
Verkehrsrechtliche Anordnungen nach § 45 StVO: 
a) Zaunkönigweg 
b) Nauestraße / Fauststraße 
c) Paul-Wassermann-Straße 

 
10.2.4 

 
Arbeiten im Straßenraum: 
a) Loherhofstraße (Vollsperre) vom 06.05. - 12.07.2024 
b) Birthälmer Straße / Brodstraße vom 06.05. - 05.07.2024 



 
10.2.5 

 
Brenner-Nordzulauf in München / Transeuropäische Netze  -  
Viergleisiger Ausbau der Strecke Daglfing-Johanneskirchen 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12286 

 
10.2.6 

 
(U) Weiterentwicklung des Winterdienstes 
Finanzierung 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12647 

 
10.2.7 

 
(U) Ausstattung der Fußgängerzone und der Sommerstraßen 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11934 

 
10.2.8 

 
Truderinger Ortskern: Verhinderung des Gehwegparkens 
- Wiedervorlage aus der Plenumssitzung 04/24 - 

  
• Der UA-Vorsitzende Bau und Mobilität empfiehlt: Vertagung und interne 

Beratung hinsichtlich zusätzlicher Möblierungen im Bereich vor Cumpanum und 
an der Eisdiele (zus. Radstellplätze) sowie nordwestlich des Zebrastreifens an 
der Post. 

 
• Beschluss (UA-Empfehlung): Zustimmung, einstimmig 

 
10.2.9 

 
Am Mitterfeld: Ergebnisse der TOPO-Box Messung vom 28.02. bis 05.03.2024 
- Wiedervorlage aus der Plenumssitzung 04/24 - 

 
10.2.10 

 
Verkehrsrechtliche Anordnung Gerstäckerstraße: Stellungnahme des Mobilitätsreferats 
zur nicht erfolgten Anhörung des Bezirksausschusses 

 
10.2.11 

 
Präsentation zum Informationstag Münchner Nordosten 

 
10.3 

 
UA Stadtteilentwicklung 

 
10.3.1 

 
Olympia Reitanlage mit Reiterstaffel unter Denkmalschutz stellen 
BA-Antrag 20-26 / B 05369 
Zwischennachricht 

 
10.4 

 
UA Planung 

 
10.4.1 

 
Stellungnahmen der Lokalbaukommission zu behandelten Bauvorhaben: 
a) Heinrich-Wieland-Str. 99-101 
b) Waldtruderinger Str. 5 
c) Stieglitzweg 12 
d) Böcklerweg 34 

 
10.4.2 

 
(U) Verbot der Zweckentfremdung von Wohnraum 
Antrag auf Genehmigung einer Zweckentfremdung 
von Wohnraum durch Nutzungsänderung der 
Wohnung im 1. Obergeschoss des Anwesens 
Kibostraße 8 zum Umbau in eine Kindertageseinrichtung 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12477 

 
10.4.3 

 
Satzung über das Verbot der Zweckentfremdung von Wohnraum – Abbruchanzeige: 
a) Linnenbrüggerstr. 6 

 
10.4.4 

 
"Wohnen in München VII! 
Erfahrungsbericht für das Jahr 2023 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13054 



 
10.4.5 

 
Werkswohnungen für Beschäftigte der Daseinsvorsorge in München 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 13084 

 
10.5 

 
UA Schule, Soziales und Kultur 

 
10.5.1 

 
(U) Schul- und Kitabauoffensive - 5. Schulbauprogramm 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11583 

 
10.5.2 

 
(U) Soziale Bauprojekte in Planungsregionen mit überdurchschnittlichen 
soziodemographischen Herausforderungen  
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12708 

 
10.5.3 

 
(U) „Clubs sind Kultur“ – Die Clubkultur in der LH München fördern, erhalten und 
weiterentwickeln 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 05555 

 
10.5.4 

 
Fortschreibung der Münchner Schulentwicklungsplanung für 
die öffentlichen Realschulen und Gymnasien 
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12748 

 
10.5.5 

 
Dienststellenverständigung: Aufgabe des Hauses für Kinder Unnützstr. 28 für die Zeit 
des Neubaus 

 
10.5.6 

 
Präsentation zum Informationstermin zum neuen Defizitausgleichssystems des 
Referats für Bildung und Sport 

 
10.6 

 
UA Umwelt 

 
10.6.1 

 
Suchkreismitteilung zu Mobilfunkanlagen: 
a) Fauststraße / Schwedensteinstraße 
b) Turnerstraße / Waldschulstraße 
c) an der A 94 / Messegelände 

 
10.6.2 

 
Feuerwerksanzeige: 
a) Feldbergstraße am 05.05.2024 zur Truderinger Festwoche 
b) Graf-Lehndorff-Str. 36 am 04.05.2024 

 
TOP 10.1.1  – 10.6.2: Kenntnisnahme, bzw. gem. UA-Empfehlung, einstimmig beschlossen 

 
 
 

gez. gez. 
 
 

Stefan Ziegler D-II-BA-BAG Ost 
BA-Vorsitzender 


